
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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бюДжет-2023: 
ноВые коРРектИРоВкИ

____________________ стР. 2 »»»

Светлана Балашова, фото Марии Самыловой

День защиты детей – праздник, который отмечается в первый день лета. Хотя он и считается 
детским, но служит в первую очередь напоминанием нам, взрослым, об ответственности за 
жизнь, здоровье и судьбу каждого ребёнка. почему и как нужно защищать сегодня детей, 
рассказала уполномоченный по правам ребёнка в нао галина гуляева.

обеРегая  ДетстВо

стр. 6–7 »»»

сегодня в номере

Десантный батюшка 

____________________ стР. 3 »»»

жИВая сВяЗь 
поколенИй

____________________ стР. 4–5 »»»

ДоРогой ДРужбы

______________________ стР. 8 »»»

Уважаемые работники 
сферы социального обслуживания!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравля-
ем вас с профессиональным праздником!

8 июня – тот день, когда у нас есть ещё один повод сказать людям 
одной из самых милосердных профессий слова признательности и бла-
годарности. Работники сферы социального обслуживания приходят на 
помощь своим землякам в самые тяжёлые периоды жизни, поддержива-
ют их во время болезни, находят доброе слово и полезный совет в тот 
момент, когда это наиболее необходимо.

У вас по-настоящему добрые сердца, и мы выражаем вам огромную 
благодарность за ежедневный труд, заботу и внимание, которыми вы 
окружаете своих подопечных. Ваша работа не просто облегчает жизнь 
инвалидам, пенсионерам, многодетным семьям, ваша поддержка помо-
гает людям поверить в добро и великодушие окружающего мира, найти 
способ решения проблем и обрести веру в свои силы.

Желаем вам благополучия, жизненной энергии, здоровья, тепла и 
уюта. Спасибо за то, что вы есть!

глава Заполярного района В. н. Ильин 
глава администрации Заполярного района н. л. Михайлова 

актУалЬнО

опеРежаюЩИй ЗаВоЗ 
В нао стаРтоВал 
Пресс-служба администрации 
Заполярного района

по информации муниципального 
предприятия Заполярного района 
«Севержилкомсервис» в порт города 
печоры доставлено 5500 тонн угля, 
1600 кубов дров, 43 тонны брикетов 
и 20 тонн масел и смазок. 24 мая 
началась погрузка угля, дров, бри-
кетов, бочек с горюче-смазочными 
материалами на судно, которое пой-
дет по маршруту Коткино–Щели-
но–Тошвиска–пылемец–Лабожское. 
Также на суда грузится дизельное 
топливо для Коткино и Щелино.

Напомним, Мп ЗР «Севержил-
комсервис» договор о поставке топ-
ливно-энергетических ресурсов в 
2023 году заключило с АО «Ненец-
кая нефтяная компания».
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актУалЬнО

неВыносИМое ДетстВо
на очередном заседании 
комиссии Заполярного 
района по делам 
несовершеннолетних 
и защите их прав 
рассмотрены материалы 
в отношении детей и их 
родителей, совершивших 
административные 
правонарушения.

Комиссия рассмотрела инфор-
мацию по факту жестокого обра-
щения со стороны матери в отно-
шении 13-летней девочки. Жен-
щина на протяжении длительного 
времени занималась истязанием 
ребёнка, а именно оскорбляла, уни-
жала, наносила побои, в резуль-
тате чего девочка собрала вещи 
и обратилась в уполномоченные 
органы с просьбой поместить её в 
детский дом. На основании реше-
ния комиссии организована комп-
лексная работа как с ребёнком так 
и с её семьёй. Оценку действиям 
родительницы дадут правоохрани-
тельные органы.

Ещё одна жительница Искате-
лей оштрафована за употребление 
алкоголя и нанесение побоев свое-
му несовершеннолетнему сыну. 
В результате скандала подросток 
ушёл из дома и в ночное время был 
обнаружен сотрудниками полиции 
на территории посёлка. подростка, 
как безнадзорного, доставили в Не-

нецкую окружную больницу. С горе-
матерью проведена беседа, и назна-
чено наказание в виде штрафа.

Родителям из Тельвиски и Ка-
ратайки вынесены предупрежде-
ния за ненадлежащее исполнение 
обязанностей по воспитанию де-
тей и злоупотребление спиртными 
напитками. Субъектам профилак-
тики даны рекомендации по про-
ведению индивидуальной работы 
с семьями.

За драку, вымогательство, ос-
корбление 14-летнему жителю 
посёлка Искателей объявлен стро-
гий выговор. В итоге рассмотре-
ния заявления законного пред-
ставителя подростка, учитывая 
неоднократные правонарушения 
и девиантное поведение молодого 
человека, комиссия приняла ре-
шение направить его в социаль-
но-реабилитационный центр Ар-
хангельской области для оказания 
социальной и психологической по-
мощи. 

ДРоны поД ЗапРетоМ
глава администрации 
Заполярного района 
надежда Михайлова 
подписала постановление 
о введении дополнительных 
мер по обеспечению 
антитеррористической 
защищённости на 
территории района.

Введён запрет на использование беспилотных летательных аппара-
тов, легкомоторных и безмоторных летательных аппаратов на террито-
рии Заполярного района Ненецкого автономного округа.

Использование их возможно только после согласования полёта с отде-
лом в НАО РУ ФСБ России по Архангельской области и УМВД России по 
Ненецкому автономному округу. 

бюДжет-2023: ноВые коРРектИРоВкИ
на апрельской сессии совета Заполярного района 
депутаты утвердили изменения в районный 
бюджет  на текущий год и двухлетний плановый 
период. 

шойна

В бюджет сельского поселения 
«Шоинский сельсовет» ЗР НАО на-
правлено 1,15 млн рублей на бла-
гоустройство населённого пункта. 
Так, почти 540 тысяч рублей из этой 
суммы предусмотрено на вывоз пес-
ка с придомовых территорий в селе 
Шойна. 

– Четыре дома на улицах Набе-
режной, Заполярной и Восточной 
особенно подвержены образованию 
дюн, сейчас вход в дома затруднён, – 
сообщила глава сельского поселе-
ния Валентина Малыгина.

Также в Шойне проведут рабо-
ты по сносу аварийного здания по 
улице Набережной. Как пояснили 
в администрации поселения, поме-
щение не используется уже много 
лет, имеет значительные поврежде-
ния конструкций фундамента, стен, 
кровли и является аварийным и по-
тенциально опасным объектом. 

бугРИно

Полоса подготовлена пресс-службой 
администрации Заполярного района

Хонгурей

Шойна

нехватку мусорных баков. В посёлке 
установлено шесть одноконтейнер-
ных площадок сбора ТКО. по согла-
сованию с руководством районной 
администрации в сельсовете было 
принято решение закупить допол-
нительно пять контейнеров, соот-
ветственно, также требуется рас-
ширить площадки под них. 

нельМИн нос

228,8 тысячи рублей выделено 
Малоземельскому сельсовету на 
приобретение адресных вывесок в 
посёлке Нельмин Нос.

Глава поселения Николай Марю-
ев пояснил: таблички с номерами 
домов и названиями улиц были из-
готовлены в 2003–2005 годах и при-
шли в негодность. В соответствии с 
правилами благоустройства терри-
тории поселения установку, ремонт 
и содержание указателей на домах и 
других зданиях обеспечивает мест-
ная администрация. Всего этим ле-
том будут заменены 208 адресных 
табличек.

ХонгуРей

Администрация пустозерско-
го сельсовета приобретёт новую 
пожарную мотопомпу для посёл-
ка Хонгурея. Средства на закупку 
(136 тысяч рублей) выделены из 
районного бюджета.

– Имеющиеся в Хонгурее мото-
помпы предназначены для подъёма 
воды из естественных источников 
пожарного водоснабжения на не-
большую высоту. посёлок же распо-
ложен на высоком берегу печоры, 
поэтому требуется более мощная 
мотопомпа. Именно такую мы и за-
купаем перед началом летнего по-
жароопасного периода. Не востре-
бованное в Хонгурее оборудование 
для пожаротушения передадим по-
селению, которое в нём нуждается. 
Договорённость об этом достигнута 
с руководством районной админист-
рации, – пояснила глава сельского 
поселения «пустозерский сельсовет» 
ЗР НАО Светлана Макарова.

В посёлке Бугрино заменят улич-
ные светильники. На эти цели из 
районного бюджета Колгуевскому 
сельсовету выделено более 1,1 млн 
рублей. Необходимо заменить 20 све-
тильников и дополнительно устано-
вить 18 опор уличного освещения, 
выполнив монтаж ещё 11 фонарей.

Мероприятие планировалось ре-
ализовать ещё в 2022 году, но из-за 
проблемы с логистикой опоры улич-
ного освещения не были поставле-
ны, работы были выполнены час-
тично.

каРатайка

В посёлке Каратайка установят 
дополнительные контейнеры для 
мусора в рамках развития инфра-
структуры обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами (ТКО). 
На эти цели  Юшарскому сельсове-
ту выделено 266,3 тысячи рублей из 
районного бюджета.

Как сообщил глава сельского по-
селения Яков Усачёв, жители Кара-
тайки обращаются с жалобами на 
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Десантный батюшка
Пресс-служба Совета Заполярного района

Вопрос о присвоении имени героя России Михаила 
Васильева школе посёлка Искателей обсудили на собрании 
представителей первичек партии «единая Россия».

В качестве докладчика выступил 
Виктор Ильин. Глава Заполярного 
района рассказал коллегам о том, 
что Михаил Васильев родился 19 мая 
1971 года в Калининской области 
(сейчас Тверская) в семье офицера. 
Отец по долгу службы был направ-
лен в Ненецкий округ, здесь Михаил 
окончил среднюю школу посёлка Ис-
кателей. Высшее образование полу-
чил в МГУ на философском факуль-
тете. В 2005 году окончил Военную 
академию Генерального штаба ВС 
РФ. В 27 лет был рукоположен в сан 
священника.

Михаил Васильев – настоятель 
храма Великомученицы Варвары и 
преподобного Илии Муромца патри-
аршего подворья при штабе Ракет-
ных войск стратегического назначе-
ния (РВСН ) – участвовал в операциях 
в Косово, Боснии, Абхазии, Кирги-
зии, на Северном Кавказе и Сирии. 
поддерживал словом и молитвой сво-
их соотечественников. при жизни он 

был награждён орденом Мужества 
и медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

после объявления специальной 
военной операции отправился в зону 
боевых действий. Свою смерть встре-
тил в Херсонской области 6 ноября 
2022 года. 

«Мужественный, решительный и 
самоотверженный пастырь – таким 
почившего знали не только собратья 
и сослужители у престола Божия, но 
и многие солдаты и офицеры, кото-
рых отец Михаил многие годы окор-
млял духовно и которые нередко с 
любовью называли его «десантным 
батюшкой», уважая за крепкую 
волю, стойкость и готовность раз-
делять с пасомыми все тяготы не-
лёгкого ратного дела… Отец Миха-
ил нёс священническое служение в 
самых непростых и порой опасных 
боевых условиях, всегда стараясь 
поддержать, укрепить и утешить 
воинов, показывая личный пример 

жертвенности, христианской люб-
ви и твёрдого упования на Господа. 
почивший до конца исполнил пас-
тырский долг, не оставив своих ду-
ховных чад даже ценой собственной 
жизни», – говорится в опубликован-
ном на сайте Русской православной 
церкви патриаршем соболезнова-
нии в связи с гибелью священника 
духовенству патриаршего подворья 
в военном гарнизоне штаба РВСН, 
его родным, близким и духовным 
чадам. 

8 ноября президент России Вла-
димир Владимирович путин под-
писал указ о присвоении Михаилу 
Владимировичу Васильеву высшего 

звания «Герой России» за мужество и 
героизм, проявленные при исполне-
нии гражданского долга.

– Общим собранием своих кол-
лег по партии мы приняли решение 
о том, чтобы инициировать работу 
в этом направлении. Впереди нас 
ждёт много встреч, общения, обсуж-
дений, чтобы согласовать вопрос со 
всеми заинтересованными сторона-
ми. Но мы убеждены в правильнос-
ти действий. Уверен, школа посёлка 
Искателей будет носить имя Героя 
России – настоящего и преданного 
сына своего Отечества Михаила Ва-
сильева, – сказал глава Заполярного 
района. 

наРьян-МаРскИй аВИаотРяД 
получИт ноВые ВеРтолёты 
Пресс-служба администрации НАО

губернатор ненецкого автономного округа юрий бездудный и 
генеральный директор государственной транспортной лизинговой 
компании (гтлк) евгений Дитрих провели рабочую встречу в Москве. 
ключевым вопросом встречи стало обновление вертолётного парка 
нарьян-Марского объединённого авиаотряда. 

ГТЛК уже передала перевозчику пять  
вертолётов, в настоящий момент законт- 
рактовано ещё два воздушных судна.

Евгений Дитрих рассказал о возможнос-
тях лизинговой компании по поставке новой 
вертолётной техники. В феврале правитель-
ство РФ поддержало разработанный ГТЛК 
инвестиционный проект по развитию вер-
толётного парка российских авиакомпаний. 
В рамках утверждённого проекта компания 
закупит у отечественных производителей и 
передаст в лизинг 86 вертолётов в период 
2023–2025 годов.

– ГТЛК как инструмент государственной 
поддержки транспортной отрасли большое 
внимание уделяет работе с регионами. Мы 
видим высокую социальную значимость 
вертолётных перевозок для Ненецкого авто-
номного округа, внимание властей к этому 
сегменту транспорта и предлагаем продол-
жить сотрудничество по развитию этого сег-
мента авиации в рамках реализации нового 
инвестпроекта компании, синхронизируя 
поставки современной техники на комфорт- 
ных, льготных условиях с целями регио-
нального развития, – отметил генеральный 
директор ГТЛК.

– Для нас вертолёты – это и маршрутка, 
и грузовик, и скорая помощь. Сегодня Нарь-
ян-Марский объединённый авиаотряд – ба-
зовое транспортное предприятие нашего 
округа. Именно поэтому уделяем огромное 
внимание обновлению флота воздушных су-
дов. Мы утвердили программу обновления 
авиапарка до 2030 года и хотели бы от вас 
получить уверенную поддержку в вопросе 
закупки вертолётов. Надеемся в этом году 
получить от вас два судна, в идеале даже 
три. Обновляя воздушный флот, мы можем 
быть совершенно уверены в том, что пред-
приятие будет безопасно выполнять все те 

задачи, которые мы на него возлагаем, а за-
дачи большие. В этом смысле мы видим ком-
панию как стратегического партнёра, для 
нас очень важны льготные условия лизинга, 
на которых мы будем получать вертолёты. 
Отдельные слова благодарности правитель-
ству РФ, которое поддерживает программы 
развития малой авиации в регионах, – ска-
зал губернатор НАО Юрий Бездудный.

спРаВка 
ГТЛК – крупнейшая лизинговая компания 

России, входит в перечень системообразу-
ющих организаций российской экономики. 
ГТЛК обеспечивает реализацию государ- 
ственной поддержки транспортной от-
расли, формирование эффективной инфра-
структуры, привлечение внебюджетных 
инвестиций, развитие отечественного ма-
шиностроения наряду с цифровой транс-
формацией и повышением операционной 
эффективности компании. 100% акций 
компании находится в федеральной собс-
твенности. В августе 2022 года агентст- 
во «Эксперт РА» присвоило ГТЛК рейтинг 
на уровне ESG-III(a), что означает высокий 
уровень соблюдения интересов в области 
устойчивого развития при принятии клю-
чевых решений.

От первОгО лица

с МолоДёжью о ВажноМ
глава Заполярного района Виктор Ильин:
– пообщался со студентами Ненецкого аграрно-

экономического техникума. Все ребята приехали в  
Нарьян-Мар из сёл Заполярного района, чтобы полу-
чить профессию. И из этих семи человек только один 
сказал, что планирует вернуться обратно. Это груст-
ная, но очень показательная статистика.

поинтересовался, при каких условиях каждый го-
тов был бы вернуться в родное село и деревню, чтобы 
там жить и работать. Ребята сошлись на вполне понят-
ных мыслях: комфортное жильё с центральным тепло-
снабжением, рабочие места, достойная зарплата.

Этот разговор в очередной раз помог мне убедиться 
в том, что цели, которые мы с депутатами поставили в 
начале нашей работы, правильные: строительство ка-
чественного жилья, систем центрального теплоснаб-
жения, активное развитие и поддержка производства, 
в первую очередь сельского хозяйства. В этом направ-
лении мы работаем с администрацией Заполярного 
района и планируем продолжить дальше.

Обсудили с ребятами примеры героизма наших 
земляков, участвующих в специальной военной опе-
рации, стоящих на страже интересов Отечества. Без-
условно, для всех нас они – образец для подражания. 
Но не каждый сейчас может уйти на фронт и встать 
плечом к плечу с военными. Однако мы можем помо-
гать нашей Родине и в мирных делах: ответственно 
подходить к учёбе, работе, заботиться о своих роди-
телях, односельчанах, поддерживать материально, 
финансово, морально тех, кто сейчас находится в зоне 
боевых действий, как уже делают многие жители Не-
нецкого округа. 
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ЗакОн и пОрядОк

ЗлоупотРебленИе ДолжностныМИ 
полноМочИяМИ?

Установлено, что в декабре 2021 
года ГБУЗ НАО «Ненецкая окружная 
больница имени Р. И. Батмановой» 
заключило с ООО «Гранит» контракт 
на поставку концентратора кисло-
рода на сумму 32,6 млн рублей. 

В соответствии с условиями кон-
тракта в его стоимость входит по- 
ставка концентратора кислорода и 
надлежащее оказание услуг по его до-
ставке, разгрузке, сборке, установке, 
монтажу и вводу в эксплуатацию. 

при этом в июле 2022 года глав-
ный врач больницы, заведомо зная 

об условиях контракта и о том, что 
установка нового медицинского обо-
рудования невозможна из-за отсут- 
ствия подготовленных коммуника-
ций (трубопроводной системы меди-
цинских газов), подписал акт ввода 
концентратора кислорода в эксплу-
атацию. Документ стал основанием 
для оплаты денежных средств по 
контракту в полном объёме. 

В настоящее время концентра-
тор кислорода не функционирует 
ввиду отсутствия технической воз-
можности. 

отель-фейк. МошеннИкИ кРаДут 
ДеньгИ на сеРВИсе бРонИРоВанИя
Пресс-служба УМВД России по НАО

В нао ЗафИксИРоВан 
пеРВый пРИРоДный 
пожаР
Пресс-служба  
администрации НАО

22 мая в районе озера Харито-
ново загорелась сухая раститель-
ность на площади 450 квадрат-
ных метров. Об инциденте сооб-
щил очевидец и экипаж вертолёта  
Ми-8 Нарьян-Марского объеди- 
нённого авиаотряда. 

– В последние дни погода нас 
балует. Жители округа активно 
выезжают на природу, но не всег-
да ведут себя осторожно. пример –  
недавний инцидент. природные 
пожары зачастую происходят 
именно по вине человека. помни-
те, что не допустить возгорание 
гораздо легче, чем его ликвиди-
ровать. Обращаюсь ко всем жите-
ли и гостям округа – пожалуйста, 
соблюдайте правила поведения 
на природе, – сказал заместитель 
губернатора НАО Вадим Соков, 
курирующий направление граж-
данской защиты и обеспечения 
пожарной безопасности.

напоминаем об основных 
правилах пожарной 
безопасности в природной  
среде:

– костёр разводите только в слу-
чае особой необходимости и  
на специально подготовленном 
месте;

– перед уходом ликвидируйте 
кострище со всей тщательнос-
тью, убедившись в отсутствии 
горения или тления;

– не бросайте непогашенные 
окурки или спички;

– при обнаружении малейших 
признаков возгорания в при-
родной среде сразу применяйте 
все меры по их ликвидации.

Если вы проявили неосторож-
ность и возгорание всё же про-
изошло (или вы стали очевидцем 
возгорания), не теряйте ни мину-
ты – сразу сообщите по единому 
номеру 112 о месте возгорания и 
приступайте к ликвидации очага 
пожара!

ЧтОбы пОмнили

жИВая сВяЗь поколенИй 
Ирина Муляк

В течение двадцати лет 
участники клуба земляков 
«Малая Родина» ведут работу 
по сохранению памяти  
о родном посёлке шапкино  
и своих земляках. 

В этом году молодёжный актив 
землячества при поддержке город-
ской школы № 3 стал победителем 
Всероссийского грантового кон-
курса для общеобразовательных 
организаций «Добро не уходит на 
каникулы». полученные средства в 
размере 271 тысячи рублей напра-
вят на реализацию проекта «С малой 
Родины моей начинается Россия» по 
увековечению памяти об участни-
ках Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла и детей войны. 

В рамках проекта участники 
будут составлять родословную, за-

писывать видеоинтервью со старо-
жилами, работать над информаци-
онным сайтом землячества «Живой 
музей посёлка Шапкино». Одно из 
важных мероприятий – благоуст-
ройство территории возле памят-
ника участникам Великой Отечест- 
венной войны в рамках семейного 
краеведческого лагеря. 

– В годы Великой Отечественной 
войны 34 уроженца посёлка Шапки-
но погибли либо пропали без вести, 
59 человек вернулись с фронта. На 
протяжении пятнадцати лет мы ор-
ганизуем поездки детей и подрост-
ков на малую родину своих предков. 
Ведь только лично приняв участие 
в уборке территории возле памят-
ника, на котором увековечено имя 
родственника, посадив дерево на 
Аллее памяти, можно почувство-
вать сопричастность к историческо-
му наследию, внести лепту в благо-

В уМВД России по ненецкому автономному округу 
обратились несколько жительниц города нарьян-Мара 
с заявлениями по факту мошенничества. они потеряли 
крупную сумму денег при планировании летнего отдыха.

по словам заявительниц, одна 
из них нашла в Интернете сайт по 
бронированию жилья. Женщина 
заинтересовалась квартирой в Рес-
публике Абхазии, но не стала резер-
вировать её на официальном сайте, 
а связалась с представителем через 
мессенджер. после обсуждения дета-
лей предстоящего отдыха потерпев-
шая решила забронировать кварти-
ру и перечислила предоплату за про-
живание в размере около 20 тысяч 
рублей на счёт физического лица. 
после этого женщина посоветова-
ла подругам забронировать номе-
ра там же. В итоге злоумышленник 
получил от потерпевших в качестве  

предоплаты денежные средства в 
сумме около 100 тысяч рублей.

Через несколько дней женщи-
ны обнаружили в приложении уве-
домление об отмене бронирования, 
решили связаться с технической 
поддержкой данного сайта, где им 
сообщили, что объявление размес-
тили мошенники. Злоумышленник 
на связь не выходил.

Сотрудники полиции напомина-
ют гражданам: при бронировании 
туров, приобретении туристиче- 
ских путёвок, покупке авиа- и же-
лезнодорожных билетов пользуй-
тесь услугами проверенных фирм, 
обращайте внимание на наличие 

Пресс-служба прокуратуры НАО

прокуратурой ненецкого автономного округа проведена 
проверка законности расходования федеральных средств  
на закупку дорогостоящего медицинского оборудования,  
по материалам которой возбуждено уголовное дело.

Указанные действия повлекли 
за собой существенное нарушение 
интересов общества и государства. 
Эксплуатация дорогостоящего ме-
дицинского оборудования невоз-
можна, что негативно влияет и на 
достижение целевых показателей, 
предусмотренных национальным 
проектом «Здравоохранение».

по итогам проверки материалы 
направлены в следственный орган 
для решения вопроса об уголовном 
преследовании. по результатам их 
рассмотрения в отношении главного 
врача учреждения здравоохранения 
возбуждено уголовное дело по фак-
ту злоупотребления должностными 
полномочиями.

Расследование уголовного дела 
находится на контроле прокуратуры 
округа.

отзывов за длительный период вре- 
мени!

Не осуществляйте переводы не-
знакомым лицам, в том числе в ка-
честве предоплаты за туры и товары. 
пользуйтесь услугой безопасного 
расчёта с продавцом, существующей 
на всех крупных сайтах объявлений.

Не переходите по ссылкам в сооб-
щениях от незнакомых людей, кото-
рые пришли к вам по почте, в соци-
альных сетях или в СМС.

Мошенники могут создавать сай-
ты, которые копируют интерфейс 
официального интернет-источника. 
Как правило, такие ресурсы незна-
чительно отличаются названием в 
адресной строке, на один–два сим-
вола. перед покупкой следует про-
верить сайт: понять, что перед вами 
информационный ресурс, создан-
ный мошенниками, можно по ком-
ментариям пользователей, а также 
по дате создания сайта.

родное дело по сохранению памяти о 
посёлке, – рассказала куратор лаге-
ря Евгения Растягаева. 

посёлок Шапкино располагает-
ся в 270 км от Нарьян-Мара по реке  
печоре на территории Коми Респуб-
лики, добраться туда можно только 
по большой воде в июне или сентябре. 
Экспедиция финансово затратная и 
посильна для шапкинчан только за 
счёт грантовой поддержки. На пред-
стоящую поездку 30 тысяч рублей 
в окружном конкурсе волонтёрских 
проектов выиграл Лев Хаймин, день- 
ги пойдут на приобретение бензина,  
питания, благодарственных писем. 

– Как всё-таки здорово ездить в 
такие «нецивилизованные» места. 
Как-то смотришь на жизнь по-ино-
му. Наверное, ощущаешь её цен-
ность, – делится эмоциями Лев Хай-
мин. –  Благодаря таким краеведче- 
ским экспедициям я увидел жизнь 
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ЭтО интереснО

Во саДу лИ В огоРоДе
Ирина Муляк

В ненецкий автономный округ пришло долгожданное тепло. 
Вместе с тем началась горячая пора для огородников.

другими глазами. Лето без Интерне-
та – это тоже интересно, если рядом 
в надёжной компании единомыш-
ленников и на чьей-то родной, пусть 
запустевшей, но незабытой земле. 
Как говорит моя бабушка: «Забы-
вать свои корни нельзя!» И она пра-
ва! Если в этом году будет возмож-
ность выехать в молодёжный лагерь 
в посёлке Шапкино, я уже готов! 

– На часть средств от гранта, по-
лученного активом, планируется 
закупить указатели, которые уста-
новит молодёжная смена по направ-
лению к новым и уцелевшим объек-
там: кладбищу, гостевому домику, –  
уточнила Евгения Растягаева и до-
бавила, что за годы существования 
Шапкинского землячества собран 
значительный объём материала, и 
он продолжает нарабатываться. 

В настоящее время на странице 
землячества в соцсети «ВКонтакте» 
активно развивается рубрика «Ста-
рый альбом». Шапкинчане делятся 
фотографиями из своих архивов, об-
суждают их, рассказывают семейные 
истории о жизни в Шапкино. 

Справка
посёлок Шапкино основан в 

1930-е годы как база Шапкин-
ского оленеводческого совхоза. 
До 1959 года относился к варан-
дейскому сельсовету Большезе-
мельского района. в нём имелись 
овощехранилище на 50 тонн, 
хлебопекарня, баня, ледник, 
верёвочный кораль, столярная 
мастерская, кирпичный завод, 
маслозавод, конюшня, скотный 
двор, пилорама, кузница, зверо-
ферма, молочная ферма, школа, 
интернат, детский сад, почта, 
метеослужба, медпункт, рыб- 
кооп, красный чум, кинофика-
ция, электростанция, радио-
узел, клуб. Стояли оленеводче- 
ские бригады. в совхозе выра-
щивали репу, капусту, турнепс, 
табак и даже кукурузу. весной 
1972 года посёлок Шапкино был 
разрушен наводнением и более 
не восстанавливался. Населе-
ние расселено в Нарьян-Мар, Ма-
карово, Тельвиску и республику 
коми.

фрагменты из книги  
«с чего начинается Родина» 

Этнокультурного центра нао
семья ануфриевых: «Наше Шап-

кинское землячество – это большое 
счастье для каждого из нас. Большое 
спасибо и низкий поклон организа-
торам. Шапкино уже нет, но оно в 
наших сердцах и душе навсегда ос-
танется, каким мы его запомнили».

тамара титовна клименко (Ро-
чева): «Мне нравилось там – в Шап-
кино. помню высокий берег у реки, 
лесенка большая, чтобы спускаться 
к реке. Ходила в детский сад. Там ос-
талось моё детство...»

галина титовна попова (Рочева): 
«Картины жизни в Шапкино, жи-
тели – как будто сейчас перед гла-
зами. помню расположение домов, 
мосточки по всей деревне, вкусный 
хлеб с маслом и посыпанный пес-
ком вместо конфет, кино, концерты 
в клубе».

александр Рочев: «Мы доставля-
ли памятник участникам Великой 
Отечественной войны в апреле на 
снегоходах и в июне заливали фун-

Земледелие в условиях Крайнего 
Севера можно назвать экстремаль-
ным. Однако на нашей широте мно-
гие энтузиасты экспериментируют, 
с гордостью демонстрируя на своих 
угодьях палитру овощных и цветоч- 
ных культур.

Зинаида Торопова из деревни 
Куи основное внимание уделяет 
картофелю. посадочный материал 
использует собственный, селекцио-
нированный более чем за 40 лет ого-
родничества. 

– В Кую из города мы с мужем 
переехали в 1983 году. В тот же год 
летом возле родительского дома по-
садили немного картофеля сорта 
«Скороспелка», привезённого моей 
мамой из Усть-Цильмы. С тех пор 
используем для посадки только этот 
сорт. Сейчас у нас семь грядок в раз-
ных местах. В среднем с двадцати 

пяти вёдер снимаем больше ста. От 
урожая до урожая хватает на четы-
ре семьи. В качестве удобрения ис-
пользуем чернозём с бывшего скот-
ника и печную золу. Точных сроков 
посадки нет, всё зависит от погоды. 
Самое главное – земля должна хоро-
шо просохнуть и прогреться, – рас-
сказывает Зинаида прокопьевна. 

С недавних пор с лёгкой руки хо-
зяйки морковь, редис, горох, салат и 
свёкла растут на клумбах, украшен-
ных садовыми фигурками, кото-
рые заботливо помогает обустроить 
супруг. Съедобный декор отлично 
сочетается с разноцветьем роз, ли-
лий, пионов, календулы, бархатцев, 
флоксов, шиповника, сирени, а так-
же ягодными оттенками малины, 
всех видов смородины, черёмухи, 
рябины, ирги. 

ЗанятИе Для ДушИ
прекрасный сад-огород на своём 

придомовом участке обустроила жи-
тельница посёлка Красное Зинаида 
Фольмер, осуществив свою давнюю 
мечту после 38 лет жизни на острове 
Колгуеве:

– Максимум, что мне удавалось 
делать, – это выращивать дома раз-
ные цветы в горшках и вёдрах, а ле-
том выставлять их на улицу. Теперь 
для меня сад – отдушина. переехала 
шесть лет назад поближе к городу,  
и наконец-то появилась возмож-
ность заниматься огородничеством. 
Изначально мы поставили две теп-
лицы, посадили туда огурцы, поми-
доры, перцы. потом принялись за 
формирование грядок на открытом 
грунте. пришлось приложить нема-
ло усилий – удалить дёрн, привезти 
землю. Сначала посадили картош- 
ку, которую дали родственники. 
потом клубни приобретали в ин-
тернет-магазинах, методом отбора 
оставила самые вкусные и хорошо 
растущие в нашем северном клима-
те сорта: «Удача», «Маяк», «Колетте». 
по соседству с картофелем также 
растут горох и клубника.

Как многие заядлые дачники, 
Зинаида Сергеевна к посевной гото-

дамент для этого же памятника. На 
следующий год постараюсь тоже 
обязательно съездить и вновь навес-
тить нашу малую родину».

алина Дуркина (участница ла-
геря в 2008 году): «Каждый день мы 
узнавали что-то новое, знакомились 
с местностью, ходили на рыбалку на 
Щучье озеро. Сплавлялись на лодках 
к местечку Ульянов монастырь, это 
была прекрасная возможность уви-
деть красивейшие места, просторы, 
раздолье на многие километры. Не-
забываемая картина: зеленеющие 
леса, белёсая тундра, голубые озёра, 
тёмно-синяя извилистая лента реки 
Шапкина, убегающая вдаль...»

вится задолго до того, как на огороде 
сойдёт снег. Заранее закупает семе-
на и выращивает рассаду, которая 
в итоге занимает весь второй этаж 
частного дома и балкон. 

– В этом году взошло 45 семян 
огурцов пяти сортов. постоянно  
экспериментирую, до этого брала 
разновидность турецкой и японской  
селекции – не понравились. Уро-
жайность высокая, делаю закрутки, 
хватает на весь год. Укроп, петруш-
ку, морковку замораживаю. Кста-
ти, первые порции свежей зелени 
я получаю из продукции теплицы 
«Солнышко». Готовые пучки укро-
па, салата, кинзы, мяты вынимаю 
из горшочков и пересаживаю в пар- 
ник, – делится собеседница.

Ранним утром хозяйка совершает 
обход, осматривает каждый кустик и 
цветок в любимом саду. Скоро, скоро 
здесь заблагоухают, расцветут ярки-
ми красками розы, лилии, львиный 
зев, ромашки, астры, календула, 
космея, настурция, петуния, виола, 
гладиолусы, начнут плодоносить 
малина и жимолость. 

– А как же иначе, –  говорит Зина-
ида Фольмер, – растения тоже жи-
вые, им необходимы забота и внима-
ние не меньше, чем человеку.
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обеРегая ДетстВо
Беседовала Светлана Балашова

продолжение. начало на стр. 1

– Галина Николаевна, за вре-
мя работы в должности упол-
номоченного как вы оцениваете 
состояние охраны прав детей в 
нашем округе?

– Как и в любом явлении, есть 
хорошие стороны, но есть и то, над 
чем надо работать. Если говорить в 
целом, то в округе многое делается 
для детей: это и социальная помощь 
населению, обеспечение местами в 
детских садах, бесплатное допобра-
зование, развитие детского спорта. 
В 2022 году свыше 800 детей были 
обеспечены бесплатной высоко-
технологической и специализиро-
ванной медицинской помощью, 
ведётся работа по патриотическому 
воспитанию молодого поколения, 
проводится большое количество ме-
роприятий для детей и молодёжи. 
Всё это направлено на полноценное 
развитие каждого ребёнка.

Вместе с тем на состояние охра-
ны прав детства влияет множество 
факторов. Как пример – демогра-
фия. Лучшее, что есть в жизни, – это 
семья, в идеале большая, многодет-
ная. Государством создана систе-
ма социальной защиты населения, 
введено большое число выплат, 
льгот, но рождаемость в России, в 
округе падает. Сейчас наша страна 
занимает девятое место в мире по 
численности населения. по прогно-
зам, к 2050 году при существующей 
картине рождаемости мы займём 
19-е место. Женщины не рожа-
ют, потому что нет уверенности в 
завтрашнем дне, мало денег, нет 
жилплощади… Но, если честно, так 
было практически всегда. Редкие 
периоды истории отличаются дли-
тельной стабильностью.

Есть исследования на эту тему. 
Важная причина заключается в 
одном слове, и это слово – удоволь-
ствие! Жизнь в удовольствие. А де-
ти? Дети – это труд, ответствен-
ность, самопожертвование. Огром-
ное количество абортов делают жен-
щины – это боль и проблема обще-
ства. Актуальны и проблемы сохра-
нения репродуктивного здоровья. 
поэтому увеличение численности 
населения становится стратегиче-
ской задачей нашего государства.

– С какими вопросами чаще 
всего обращаются к вам жите-
ли округа?

– Всего за 2022 год в мой адрес 
поступило 326 обращений, и каса-
лись они в основном социальной за-
щиты, семейных правоотношений и 
образования. 

В сфере образования темы обра-
щений традиционные: конфликты 
участников образовательного про-
цесса, качество образовательных 
услуг, вопросы по воспитанию, пре-
доставлению места в детском саду, 
обучение детей-инвалидов, непосе-
щение детьми школы.

Вопросы социального обеспече-
ния касались отказов в получении 
социальных выплат. Самая частая 
причина – семья не проживает на 
территории округа, а регистрация 

по месту жительства не может слу-
жить основанием для назначения 
выплаты.

Для быстрого реагирования на 
заявления провожу личные приёмы 
граждан. Такая форма помогает вы-
строить открытый диалог и найти 
решение многих проблем. Также об-
ратиться можно и по телефону.

– а как строится работа в 
сельской местности и обраща-
ются ли к вам жители населён-
ных пунктов округа?

– Я всегда открыта для диалога. 
В 2022 году было более десяти выез-
дов в поселения округа: Тельвиска, 
Оксино, Красное, Усть-Кара, Нель-
мин Нос, Андег, Великовисочное, 
Лабожское, Хонгурей и семейно-ро-
довая община «Ямб То». В команди-
ровки, как правило, езжу с предста-
вителями системы профилактики 
правонарушений и безнадзорности 
несовершеннолетних. В обязатель-
ном порядке посещаем неблагопо-
лучные семьи, проводим встречи с 
педагогами и специалистами сель-
ских советов. В Оксино провели День 
уполномоченного. Это одна из форм 
правового просвещения. Были орга-
низованы уроки по темам: «права, 
обязанности и ответственность де-
тей», «Мы в ответе за тех, кого приру-
чили» – о правилах ухода за домаш-
ними животными. Уже в этом году 
День уполномоченного состоялся в 
школе посёлка Нельмин Нос.

– расскажите подробнее о пра-
вовом просвещении.

–  правовое просвещение граж-
дан – это одно из важных направле-
ний деятельности.

проводится через разъяснение 
законодательства в ходе работы с 
обращениями. Гражданам оказы-
вается помощь в составлении ис-
ковых заявлений: восстановление 
в родительских правах; лишение и 
ограничение родительских прав; 
определение места жительства и 
порядка общения с родителем, про-
живающим отдельно; установление 
фактов, имеющих юридическое зна-
чение; оспаривание решения УМВД 
о постановке несовершеннолетне-
го на учёт. В некоторых случаях 
на помощь приходят Госюрбюро и 
прокуратура НАО. Вместе с помощ-
ником, а также активистами наше-

го Детского общественного совета 
проводятся уроки права для детей в 
школах города.

– какие, на ваш взгляд, аспек-
ты сохранения здоровья детей 
актуальны на крайнем Севере?

– Самое важное – профилактика 
заболеваний. по сравнению с 2021 
годом в 2022-м произошло сниже-
ние охвата детей ежегодными про-
филактическими медосмотрами. 
В прошлом году охват был 67,3%, 
тогда как в 2021-м – 80%.

Я уже не раз поднимала этот во-
прос на различных площадках. Час-
то дети проходят диспансеризацию 
без сопровождения взрослых. В силу 
возраста, может быть стеснения, не 
рассказывают врачам о каких-либо 
проблемах, а результаты диспан-
серизации не всегда доводят до ро-
дителей. Крайне важно исключить 
такие недоработки.

Необходимо заранее предупреж-
дать родителей о предстоящем мед-
осмотре, чтобы они могли сплани-
ровать сопровождение ребёнка в 
поликлинику. Можно также предло-
жить родителям заполнить анкету, 
в которой они могли бы отразить 
существующие проблемы здоровья 
детей, отметить, где и когда ребёнок 
получал лечение.

Очень важной темой считаю 
обеспечение кадрами. Это касается 
всех сфер, не только здравоохране-
ния.

– как решаются вопросы с ро-
дителями, недобросовестно вы-
полняющими свои обязанности 
по воспитанию детей и употреб-
ляющими спиртное?

– Я лично провожу проверки та-
ких семей. при работе с подобными 
обращениями необходим комплекс-
ный подход, который осуществля-
ется во взаимодействии с органами 
и учреждениями системы профи-
лактики. В отношении родителей 
составляются протоколы, семьи 
ставят на соответствующий учёт, 
организуется индивидуально-про-
филактическая работа.

Главная проблема – алкоголизм, 
низкий уровень культуры, отсутст-
вие элементарных педагогических 
знаний у этих родителей, социаль-
ное неблагополучие. Здесь я бы хо-
тела отметить, что практически все 

семьи, попадающие в поле зрения 
специалистов, получают полный 
пакет государственных услуг и со-
циальных гарантий. Не секрет, что 
детские пособия, пенсии по инва-
лидности или по потере кормильца 
становятся едва ли не единствен-
ным источником существования 
неработающих, пьющих родителей. 
Когда поступает сигнал, ребёнка у 
них забирают. Сначала доставляют 
в детское отделение окружной боль-
ницы. 

Вдумайтесь в эти цифры: по ин-
формации Ненецкой окружной боль-
ницы, за 2022 год в детское отделе-
ние было доставлено 106 безнадзор-
ных детей, в 2021 году – 66 ребят! 
Но в первом квартале текущего года 
таких детей выявлено и доставлено 
в больницу уже 52. Округу нужен 
приют для безнадзорных детей!

В своих ежегодных докладах да-
вала рекомендации рассмотреть 
возможность проведения группо-
вых занятий по программе психо-
лого-педагогического просвещения 
родителей «Семья НАО – компетент-
ная семья» для семей, находящих-
ся в социально опасном положении 
и трудной жизненной ситуации. 
К сожалению, неблагополучные ро-
дители избегают подобных меро-
приятий. 

В этом году снова подняла этот 
вопрос. Необходимо выстроить чёт-
кий алгоритм действий по прохож-
дению семьями, состоящими на 
учётах, программы просвещения.

– Довольно часто встречаю 
подростков, которые проводят 
время в подъездах жилых до-
мов, в гаражах, около торговых 
центров. Граждане жалуются 
на нарушение тишины. как ду-
маете, эту проблему возможно 
решить?

– Неоднократно поднимала во-
прос об отсутствии в Нарьян-Маре 
и в сёлах Заполярного района мест 
для свободного общения подрост-
ков.

На базе окружного Комплексного 
центра социального обслуживания 
есть одно подростковое простран-
ство – «планета детства». Клуб посе-
щают ребята из семей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. 
Учреждение участвовало в конкурсе 
федерального Центра защиты прав 

1 иЮня – денЬ Защиты детеЙ
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и интересов детей, а в феврале этого 
года ему присвоен статус ресурсной 
площадки, о чём заявлено в серти-
фикате победителя. 

Также хочу отметить, что адми-
нистрацией посёлка Искателей уже 
найдено помещение для организа-
ции подросткового пространства.  
Я лично принимала участие в осмот-
ре помещения по улице Ардалина 
вместе с председателем Комиссии 
по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав администрации Запо-
лярного района. 

– почему современные под- 
ростки в своём большинстве 
инертны и чего им, по вашему 
мнению, не хватает? Можно ли 
это исправить?

– Не соглашусь с этим. У нас хоро-
шая, добрая и отнюдь не инертная 
молодёжь. Есть проблема попадания 
детей в виртуальную реальность, 
бесконтрольного времяпрепровож-
дения подростков за компьютерны-
ми играми, Но здесь я скажу одно: 
дети не рождаются игроманами, они 
становятся ими при непосредствен-
ном участии взрослых, а вернее –  
их отстранённости, неучастии в вос-
питании детей.

Ещё считаю, нашим ребятам не 
хватает хороших, светлых примеров, 
героев, за которыми нужно идти. 
Мы часто говорим нашим детям:  
Не ходи туда, не связывайся с этой 
компанией, не зависай в телефоне!» 
Но в первую очередь родители долж-
ны сами быть примером для своих 
детей и, конечно, отслеживать, ка-
кое информационное пространство 
окружает ребёнка.

– Что для вас значит счаст-
ливая семья? какая она? 

– первое, что приходит в голо-
ву, – это любовь и забота. Нелюбовь 
разрушает всё: человека, семью, 
жизнь.

– Наш разговор проходит в 
преддверии Международного дня 
защиты детей. Что нужно сде-
лать, чтобы каждый малень-
кий гражданин чувствовал себя 
счастливым?

– Ребёнок полностью зависим от 
взрослых. Сегодня для защиты де-
тей необходимо укреплять семью, 
возрождать традиционные семей-
ные ценности, не противопостав-
лять родителей и детей,  в одинако-
вой степени защищать, поддержи-
вать и помогать им. 

Я поздравляю всех ребят наше-
го округа с Международным днём 
защиты детей. Этот праздник со- 
впадает с началом лета, школьных 
каникул. Желаю каждому ребёнку 
хорошего отдыха, отличных друзей, 
крепкой, дружной семьи и внима-
тельных, заботливых взрослых ря-
дом!

как обРатИться
к ДетскоМу оМбуДсМену:

• написать сообщение в офици-
альной группе в социальной сети 
«ВКонтакте»;

• отправить электронное письмо  
по адресу uprnao83@yandex.ru;

• оставить обращение по телефону 
8 (81853) 4-49-89.

ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района  
с юбилейным днём рождения в мае 2023 года 

Галину Семёновну Илларионову
Марию  Васильевну Пескишеву
Галину Даниловну Коскову
Валентину Васильевну Курочкину
Сергея Витальевича Лебедева
Ивана Алексеевича Ледкова

Галину Давыдовну Ледкову
Николая Леонидовича Поздеева
Майю Трефильевну Рассохину
Татьяну Михайловну Санникову
Розу Петровну Стремоусову
Марию Артемьевну Сорокину

Лидию Евгеньевну Сядейскую
Александру Ивановну Тайбарей
Светлану Васильевну Таратину
Тамару Гавриловну Терентьеву
Галину Петровну Уткину
Николая Александровича Филиппова
Любовь  Ивановну Шабунину

выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Сергея Леонидовича Балыбардина
Клавдию Давыдовну Безумову
Егора Ивановича Белугина
Людмилу Андреевну Валей
Фёдора Митрофановича Вокуева
Надежду Николаевну Вокуеву
Александра Алексеевича Выучейского
Валентина Георгиевича Дитятева

Уважаемые земляки! Дорогие ребята!
От имени Совета и администрации Заполярного 
района поздравляем вас с Днём защиты детей!
Дети наполняют нашу жизнь светом и смыслом, дарят любовь и 

радость, учат нас терпению и умению видеть прекрасное в простых 
вещах. Сегодняшний добрый, трогательный праздник служит нам 
напоминанием о серьёзной ответственности, которую взрослые 
должны нести за юное поколение. Будущее улыбчивых и беззаботных 
мальчиков и девочек в наших руках, и мы должны вложить все силы, 
чтобы сегодняшние малыши окрепли и стали успешными, а главное –  
счастливыми жителями Ненецкого автономного округа. 

В этот день мы сердечно благодарим пап и мам, дедушек и ба-
бушек, всех взрослых в тех семьях и коллективах, где дети окруже-
ны душевным теплом и заботой! Спасибо вам за этот неоценимый 
вклад, благодаря которому юное поколение может реализовать свой 
творческий и интеллектуальный потенциал! 

Крепкого вам здоровья, жизненных сил, благополучия и успехов!  
А ребятам мы желаем весёлых каникул, хорошего отдыха, новых  
ярких впечатлений и исполнения самых сокровенных желаний!

Глава Заполярного района в. Н. Ильин
Глава администрации Заполярного района Н. Л. Михайлова
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

ОбществО
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ДоРогой ДРужбы
Ирина Муляк

с развитием геологоразведки в конце 60-х годов 
прошлого столетия ненецкий округ стал одним из самых 
перспективных регионов.  осваивать север приезжали 
жители всех республик советского союза. Во многом 
благодаря этому сегодня в нао проживают представители 
более 70 национальностей. 

Сплочённой семьёй на Ненецкой 
земле, не забывая о своих корнях, 
живут граждане из Северо-Кавказ-
ского региона. Дагестанское земля-
чество НАО с 2016 года возглавляет 
Завурбек Абдулкаримов: 

– Я приехал в Нарьян-Мар один-
надцать лет назад тренером по воль-
ной борьбе. Быстро адаптироваться 
в незнакомом городе помогла под- 
держка как со стороны работодате-
лей, так и находившихся здесь сооте-
чественников. Сейчас сам помогаю 
приезжающим землякам в вопросах 
регистрации, трудоустройства, жи-
лья, провожу с ними профилактичес-
кие беседы о достойном поведении 
и сохранении добрососедских отно-
шений на чужбине. Число выходцев 
из Дагестана в заполярной столице 
с каждым годом росло, создавались 
интернациональные семьи. С сооте-
чественниками приняли решение 
зарегистрировать дагестанское зем-
лячество как региональную обще-
ственную организацию. Это позволи-
ло значительно расширить сферу де-
ятельности, заручиться финансовой 
поддержкой окружных властей в ре-
ализации различных проектов, – рас-
сказывает Завурбек Абдулкаримов.

Сегодня общественная организа-
ция насчитывает около 400 человек, 
среди них представители разных 

национальностей: аварцы, лезгины, 
чеченцы, кумыки, лакцы, даргинцы. 
У каждого – свой диалект, но общим 
для всех остаётся русский язык, как 
объединяют и обычаи, соблюдение и 
сохранение которых вдали от малой 
родины является первоочередной 
задачей  дагестанского  землячества. 

– Мы ходим друг другу в гости, 
вместе отмечаем мусульманские 
праздники: Ураза-байрам и Кур-
бан-байрам. С целью развития меж-
национальных отношений наша 
общественная организация взаи-
модействует с местными землячест- 
вами, регулярно участвуем во всех 
крупных региональных патриоти-
ческих мероприятиях, ярмарках, 
знакомим с традициями и культу-
рой, национальной кухней, костю-
мами народов Дагестана. Впервые 
по нашей инициативе в округе был 
организован концерт известного 
московского ансамбля песни и тан-
ца «Ансар». Северянам пришлись по 
душе и мелодии Кавказа, и зажига-
тельная лезгинка. Сейчас на гранты 
из окружного бюджета реализуем 
социальные проекты «Молодёжь за 
МИР!», «Мы за мир на планете!». про-
водим занятия, направленные на 
противодействие и профилактику 
экстремизма на национальной и ре-
лигиозной почве. 

обМен опытоМ
К слову, Завурбек Абдулкаримов 

уделяет много времени воспитанию 
подрастающего поколения. Наш ге-
рой работает тренером по вольной 
борьбе в спортивной школе олим- 
пийского резерва «Труд», является на-
ставником окружной сборной, прези-
дентом правления Федерации спор-
тивной борьбы города Нарьян-Мара. 

получив государственную фи-
нансовую поддержку в рамках кон-
курса грантов для некоммерческих 
организаций, ведущих деятельность 
в сфере межнациональных отноше-
ний, муниципальном конкурсе гран-
тов на социально значимые проекты 
для НКО, Завурбек Абдулхаликович 
провёл в Нарьян-Маре межнацио-
нальные турниры по вольной борь-
бе с участием местных и дагестан-
ских спортсменов «Дорогой дружбы 
и добра», «под салютом победы!». 
В начале мая состоялся открытый 
турнир по вольной борьбе «Белые 
журавли», посвящённый 100-летию 
со дня рождения народного поэта 
Дагестана Расула Гамзатова, авто-

ра стихов всемирно известной пес-
ни «Журавли», и памяти участников 
Великой Отечественной войны. 

– В Дагестане вольная борьба 
практически национальный спорт. 
Республика является кузницей чем-
пионов. Только в моём родном селе 
Муцалаул живут 12 победителей 
чемпионатов в Республике Беларусь. 
Мальчики на Кавказе с раннего де-
тства стремятся к золотым медалям, 
показывая неимоверную храбрость, 
смелость, упорство. Совместные тре-
нировки и состязания с дагестански-
ми спортсменами для юных северян 
очень полезны и показательны. Лет-
ние сборы тоже проходят у меня на 
родине, помимо тренировок для сво-
их воспитанников я дополнительно 
провожу экскурсии, знакомлю с обы-
чаями и традициями народов Кавка-
за, –  поделился Завурбек Абдулкари-
мов, озвучив новую мечту – создать  
в Ненецком краеведческом музее или 
Этнокультурном центре НАО экспо-
зиционный уголок по истории, куль-
туре и духовному наследию Респуб-
лики Дагестан.  

Пресс-служба администрации Заполярного района

не РубИте ДеРеВья!
– Снос насаждений разрешается 

только в определённых целях. Это 
строительство или ремонт объектов 
на представленных в законном по-
рядке земельных участках; ведение 
личного подсобного хозяйства на 
предоставленных земельных участ-
ках; проведение сейсморазведочных 
и иных изыскательных работ; раз-
работка полезных ископаемых; ре-
конструкция зелёных насаждений; 
устранение последствий, вызван-
ных падением аварийных деревьев. 
Самовольная вырубка запрещает- 
ся, – прокомментировали в адми-
нистрации Заполярного района.

Для получения разрешения, по- 
зволяющего осуществить снос на-
саждений, заявителю необходимо 
обратиться в администрацию Запо-
лярного района (ранее такие разре-
шения выдавал Департамент АпК и 
природных ресурсов НАО).

В случае принятия решения о 
выдаче разрешения специалист 
проводит обследование, составляет 
перечётную ведомость и производит 

расчёт компенсационной стоимости 
зелёных насаждений. И только по- 
сле поступления денежных средств 
в бюджет Заполярного района офор-
мляется разрешение на вырубку.

В случае незаконного уничто-
жения зелёных насаждений граж-
данин, причинивший ущерб, воз-
мещает его в установленном зако-
ном порядке. помимо денежного 
возмещения причинённого ущерба 
незаконное уничтожение зелёных 
насаждений является уголовно на-
казуемым деянием.

– К сожалению, даже за незначи-
тельный период исполнения полно-
мочий по охране окружающей среды 
с начала текущего года имелись слу-
чаи незаконной вырубки зелёных 
насаждений на межселенной терри-
тории. Возбуждены уголовные дела, 
в которых администрация Заполяр-
ного района выступает в качестве 
потерпевшего по причине причине-
ния имущественного вреда, – сооб-
щили в местной администрации.

В администрации 
Заполярного района 
утверждён порядок сноса 
зелёных насаждений, 
расположенных  
на межселенных 
территориях района.

С января 2023 года на админис-
трацию Заполярного района возло-
жена обязанность по исполнению 
полномочий, которые ранее осу-
ществлялись органами власти окру-
га. В частности, это осуществление 
мероприятий межпоселенческого 
характера по охране окружающей 
среды. В рамках исполнения ука-
занных полномочий разработан по-
рядок сноса зелёных насаждений.

порядком обозначены земельные 
участки, которые входят в зону кон-
троля администрации. К ним отно-
сятся расположенные на межселен-
ных территориях земельные участ-
ки, находящиеся в муниципальной 
собственности, и земли, государ- 
ственная собственность на которые 
не разграничена (за исключением 
лесных участков и участков, на ко-
торые предоставление прав сноса 
насаждений регулируется иными 
актами, например, в охранных зо-
нах ЛЭп). порядком определены 
вопросы получения разрешения на 
вырубку деревьев, расчёты компен-
сационной стоимости за их снос и 
размер ущерба, причинённого неза-
конным повреждением или уничто-
жением зелёных насаждений.

ЭкОлОгия


